

Publicaciones regionales

Huellas del bicho en la ciudad

por Mónica Pizarro



Portada del libro publicado por la editorial Regional, Calama, Atacama.

Sueños y palabras, de Jim Olmos, *Versos del tipógrafo hurano*, de Miguel Morales y *Muflecas de satín*.

Crónicas de burdeles, de Irene Galiachis, tres libros que, aunque no podrían catalogarse como fruto de una misma generación, pues contienen estilos y voces narrativas disímiles y arremeten desde trincheras divergentes, comparten el denominador común de la mirada local que resaca y valorá personajes, imágenes o instantes de la zona.

"El bicho". Así lo llaman a esa sensación de temor al mosquito, al flagelo portador de la fiebre amarilla, es inconfundible cuando te pica. Entonces no hay vuelta atrás, porque cuando el chanclear se apodera, la curiosidad no cesa hasta que transforma su inspiración en una entrega obsesiva por la locura, la muerte y sus agujeros y sacrificios, éstos no siempre son disimilares. Igual que el "ganancito del juego" que apasiona a los jugadores de póker, que goza en la caricatura de Dr. Seuss, el bicho de las lirres se incuba encerrado en las sombras de la noche, en la oscuridad de los bailes de congresos y talleres literarios que existen en Antofagasta para hacerse una idea.

Permita que ver que se necesita sufrir un daño de magnitud para querer perseverar cuando las condiciones no están dadas como sería deseable. Porque, aunque cuenta que el bicho es un monstruo que vive pacíficamente por ser la Tierra de las Oportunidades. De adónde los saben demasiado bien, que se dedican a vivir y a perder dedicarse a artistas tienen tiempo comentar en la región y se han encontrado con que es estremadamente mucho más difícil de lo que se pensaba, como para desalentar a cualquiera.

Con todos, para quienes tiene la voluntad, el amor y la paciencia de querer vivir vivo de la resiliencia literaria del desierto de Atacama, dijo alguna vez que las circunstancias desfavorables del destino que suelen asignárselas aun en medio de la poesía cultural pueden crearse obras bellas y de gran belleza. Y que el amor en el ambiente es el mejor garantía el talento. Pues eso es casualidad que, pese a todos, se sigan llenando páginas con cuentos, crónicas y relatos que se convierten en best-seller en las venas, afanados en escribir, como ritos de iniciación y de tránsito, como expresión de la memoria colectiva y el sentimiento necesario. Porque más allá de la función de crear mundos, sea con fines catárticos o terapéuticos, que se recrean en la literatura, el acto de plasmar letras en el papel permite al humano perpetrar su esencia y, por tanto, transceder. Y tanque

sería arbitrario decir que éstas son las únicas motivaciones que engloban a todos los autores que se dedican a la escritura. Si aventuráramos que, al marco, los que publican lo hacen por el gusto guido de poder transmitir su visión del mundo al arte, sin fijarse en las proyecciones nortes y concretas que pueda tener su obra como producto.

Huellas del bicho en la ciudad son, entonces, *Sueños y palabras* (1999) de Jim Olmos, *Versos del tipógrafo hurano* (2000) de Miguel Morales y *Muflecas de satín*, *Crónicas de burdeles* (2001) de Irene Galiachis, tres libros que, aunque no podrían catalogarse como fruto de una misma propuesta ni de una misma generación, presentan estilos y voces narrativas distintas y arremeten desde trincheras divergentes, pero la mirada local es constante, que comparten el desencantado común de la mirada local que intenta rescatar y poner en valor los instantes y personajes de la zona. Y, sin caer en el chauvinismo regionalista, de eso acá no tenemos mucho.

partes de creer y no logramos pasar la barriada del cuento.

Sigamos, porque no es síndrome de que el resultado final sea un texto ensorralado y resumido, aunque la desesperanza, la pobreza y la falta de recursos de los autores del monasterio que él retrata, porque se manifiesta en paz con su sino. En concreto, se trata de cerca de cien poemas separados en tres secciones: *Sueños y palabras*, *Algo más allá. Poemas apagándoles. Poemas para Chilenos. Poemas inacabados. La ciudad y la noche. Poemas de la memoria*, en estilo popular, que le valieron ganar la Beca del Consejo Nacional del Libro y la Lectura en 1998.

historias de Maricela de Sotillo, Crónicas de Burdeles, la serial obra de Irene Galiachis. Son 17 años de inventos y fantasías, anécdotas y personajes inventados de los cuales realmente existieron (muchos de los cuales realmente existieron) adentrados al lector en la locura, la muerte y las desventuras de las casas de caramba que funcionaron en Antofagasta durante las primeras décadas de 1900, hasta que una ley de la República obligó a su cierre en 1982.



Las mil caras del monstruo

Cuando un monstruo se nos despliega, no acepta ninguna condición sin desmoronarse, desmoronarse y hasta de buena gana, se vuelve podrido; no sólo porque las trivialidades no lo desbordan, sino porque las trivialidades lo devoran, devoran muchacho a cada paso, a cada palabrita. Miguel Morales parece sentirse muy comodo en su monstruosidad, como un poeta maledito, que no puede (y, como seguro, no quiere) evitar que su naturaliza critica se evidencie en su creación.

Palabra que no muere

Nunca faltará quien agranda las palabras de un autor que invita a reflexionar. *Sueños y palabras*, de Jim Olmos, es justamente eso, una recopilación de reflexiones, diálogos y conversaciones poéticas y versos publicados en *El Mercurio* y *Antofagasta* y *Le Estrecho del Norte*, donde Olmos se expresa con su voz de poeta devocional, que ahora rescato del perenne soporte del diario para perpetuarlos en un libro.

Los temas se pasan entre la contingencia regional y nacional de ayer y hoy (los primeros escritos datan de 1966) y las modernizaciones y desmodernizaciones (Dios, amor, amistad, Antofagasta, la sociedad, naturaleza, soledad y literatura) abordados desde su perspectiva particular, que no es otra que la de sus opiniones con nombre y apellido? esperando que, quizás, hagan eco en los espíritus otros allá allá.

Memoria del monstruo

Yo era la cosa alegre más renombrada de la ciudad, el bicho que arrugaba las nubes, abría los ojos y cerraba los ojos, y Melvin Chacón, me regaló magnificamente... Así, contadas por las mismas paredes que fueron testigo principal de las entradas y salidas de miles de personas, de la vida y muerte, de los amores y desamores, de los desafíos a los prestatarios locales de los principios del siglo pasado, se suceden las



Huellas del bicho en la ciudad [artículo] Mónica Pizarro S.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pizarro S., Mónica

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Huellas del bicho en la ciudad [artículo] Mónica Pizarro S. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)